

LA

# VILLE GALLO-ROMAINE

## DE BEAUCLAIR

(PUY-DE-DÔME)

---

### FOUILLES ET DÉCOUVERTES

Il existe, à un kilomètre au sud-est de Voingt (Puy-de-Dôme), entre Herment et Giat, un territoire couvert de débris de briques à rebords où la tradition, antique et constante, place la ville ruinée de *Beauclair*, qui n'est autre que la station gallo-romaine de *Fines* de la célèbre carte de Peutinger. On sait que cette carte, dont on fait remonter l'exécution au quatrième siècle de l'ère chrétienne, appelée aussi pour cela *carte Théodosienne*, est conservée, sous la forme d'un grand rouleau de parchemin, à la Bibliothèque impériale de Vienne (Autriche); mais le rouleau de Vienne n'est qu'une copie du treizième siècle due, dit-on, à un moine. Plusieurs érudits en ont donné des éditions; la plus récente et la plus belle est celle qui a été reproduite, en 1869, par M. E. Desjardins.

Quand on étudie cette curieuse carte, on constate l'existence d'une voieromaine qui, partant d'Augusto-Nemetum (Clermont-Ferrand), se rendait à Augustoritum (Limoges). Il s'agit de prouver que la station de *Finès*, placée sur cette même voie, correspond parfaitement à la situation de la ville de Beauclair. La distance assignée par la carte de Peutinger, de Clermont-Ferrand à *Fines*,